



Características Del Aumento De Actos Criminales En La Ciudad De Cuenca En El Periodo 2021-2022.

José Orlando Paredes Cacierra¹

j.paredes@alquimia.edu.ec

<https://orcid.org/0009-0002-0366-5377>

Instituto Superior Tecnológico Alquimia
Ecuador

Elba Cecilia Maldonado Fajardo

vicerectorado@alquimia.edu.ec

<https://orcid.org/0000-0003-2164-6786>

Instituto Superior Tecnológico Alquimia
Ecuador

Alex René Guerrero Ramón

a.guerrero@alquimia.edu.ec

<https://orcid.org/0009-0003-1511-3542>

Instituto Superior Tecnológico Alquimia
Ecuador

Dayanna Maribel Méndez Muñoz

d.mendez.est@alquimia.edu.ec

<https://orcid.org/0009-0003-1511-3542>

Instituto Superior Tecnológico Alquimia
Ecuador

RESUMEN

El presente trabajo investigativo realizó una comparación de aumentos de actos criminales en el periodo 2021-2022 en la ciudad de Cuenca-Ecuador enfocados en sucesos como el sicariato, muertes violentas y extorsión o vacunas. Una de las principales causas para que se genere este tipo de violencia es la falta de recursos por parte de las entidades de seguridad para poder combatirlo, sumado a esto la falta de oportunidades para jóvenes quienes son reclutados por las bandas delictivas y sus cabecillas, quienes desde las prisiones del país ordenan que se cometan todo tipo de crimen con la finalidad de ganar territorio para el narcotráfico y extorsiones. La metodología utilizada parte de un enfoque cuantitativo y cualitativo en la cual se pudo observar un incremento considerable en muertes violentas y extorsiones en la ciudad de Cuenca en el periodo seleccionado, tomando en consideración la ola de violencia que se produjo en la cárcel de Turi en este mismo periodo siendo uno de los detonantes de la criminalidad en la sociedad.

Palabras clave: Criminalidad; extorsión; muertes violentas; delincuencia organizada.

¹ Autor Principal

Characteristics Of The Increase In Criminal Acts In The City Of Cuenca In The Period 2021-2022

ABSTRACT

This research work made a comparison of increases in criminal acts in the period 2021-2022 in the city of Cuenca-Ecuador focused on events such as contract killings, violent deaths and extortion or vaccines. One of the main causes for this type of violence is the lack of resources on the part of security entities to combat it, added to this the lack of opportunities for young people who are recruited by criminal gangs and their leaders, who from the country's prisons order all types of crime to be committed in order to gain territory for drug trafficking and extortion. The methodology used is based on a quantitative and qualitative approach in which it was possible to observe a considerable increase in violent deaths and extortions in the city of Cuenca in the selected period, taking into consideration the wave of violence that occurred in the Turi prison in the same period being one of the triggers of criminality in society.

Keywords: *Criminality; extortion; violent deaths; organized crime.*

Artículo recibido 29 abril 2023

Aceptado para publicación: 29 Mayo 2023

INTRODUCCIÓN

El crimen organizado ha tomado gran notoriedad en las diferentes ciudades del Ecuador incluso en la ciudad de Cuenca, la cual se caracterizaba por ser una ciudad tranquila, en los últimos años se han incrementado actos criminales generando así incertidumbre y temor en los ciudadanos. En estas circunstancias instituciones estatales no han podido frenar o disminuir esta ola delictiva que ha desatado una violencia inimaginable, la cual tiene varios frentes para ganar más terreno involucrando actos de corrupción, narcotráfico y un sin número de bandas delictivas que operan desde las prisiones con la intención de ordenar a sus aliados en las calles crímenes como el sicariato, extorsión los cuales son actos que no se presenciaban en la ciudad.

Desde el punto de vista investigativo es muy importante resaltar este tipo de análisis del aumento de la criminalidad en una ciudad, porque revisando las variables se puede determinar que lo que ocasiona todos estos actos es el aumento de bandas delictivas en donde sus miembros reciben ordenes desde dentro de las cárceles con la única intención de ganar territorio para poder seguir delinquir a mayor escala.

El presente estudio parte de la recolección de información en los diferentes canales oficiales y medios informativos para luego proceder a realizar una comparación y determinar el incremento de los tipos de criminalidad detectados en la ciudad.

De esta manera se pretende generar datos e información que permita tener una base para futuras investigaciones, análisis e interpretación de resultados relacionados con este tema y determinar si han aumentado o disminuido los diferentes tipos de crímenes que se cometen en la ciudad.

Dentro del objetivo general esta indicar las características de las nuevas formas de criminalidad en la ciudad de Cuenca en el periodo 21-22, mediante recolección de información en fuentes especializadas para mostrar las variaciones de criminalidad en estos periodos. Los objetivos Específicos son: - Recolectar información de las formas de criminalidad en la ciudad de Cuenca suscitadas en el periodo 2021-2022.

-Comparar los datos estadísticos de criminalidad en la ciudad de Cuenca en el periodo 2021-2022.

-Determinar las características actuales de la criminalidad en la ciudad de Cuenca en el periodo 2021-2022.

METODOLOGÍA

La presente investigación tiene un enfoque cualitativo y cuantitativo, en cuanto a lo cualitativo dado la importancia del tema se parte de la revisión de material relacionado con la criminalidad de manera general, para luego ir seccionando y llegar a lo específico con información encontrada en revistas científicas, páginas oficiales estatales, tesis y medios de comunicación. Con lo referente a lo cualitativo se hace una comparación de sucesos generados en la ciudad de Cuenca en el periodo 2021 y 2022 con la finalidad de determinar que paso en este rango de tiempo con todo lo concerniente a datos de crimen organizado.

Para la obtención de datos se recolecto información en medios de prensa, en los cuales precisamente se encontró la comparativa de los años a revisar y que es lo que ha sucedido en este periodo con respecto a este tema.

Se utilizó una metodología observacional ya que se analizan datos encontrados en las diferentes fuentes de información acerca de los índices de criminalidad en la ciudad de Cuenca con la finalidad de interpretar dichos datos sin interferir de manera directa en el cambio de resultados. Los autores Buendia et al., (1997) mencionan que todos los hechos que se suscitan en la vida investigativa pueden ser sujeto de observación, pero que no todas las observaciones son legítimas para desarrollar un conocimiento científico.

En la investigación se analizan dos periodos en donde se han ocasionado una similitud de situaciones con respecto a la criminalidad, por lo cual se procede a comparar las variables. El método comparativo ayuda a encontrar diferencias entre sucesos y variables las cuales se repiten en las realidades estudiadas, esto genera en algunos momentos características de particularidad y en otros de generalidad (Abreu, 2014). Precisamente en los datos investigados se repite el patrón de variables a analizar cómo las muertes violentas, sicariatos, extorsiones generando variaciones entre los periodos.

El crimen organizado forma parte activa dentro de una sociedad, en la cual se producen diferentes tipos de actos ilícitos por parte de bandas delincuenciales que de alguna manera se han adueñado de territorios en todo el país para proceder a infundir el pánico y zozobra en la colectividad. En la actualidad no basta con catalogar al crimen organizado cómo nuevas amenazas para tratar de alejarse de conceptos de seguridad e intentar combatirlo de la mejor manera, ya que se torna un poco difícil poder contrarrestar

esto por parte de las instituciones de seguridad encargadas a falta de recursos económicos, preparación, tecnología y por la infiltración que tienen los miembros de estas bandas dentro del diario vivir en toda instancia de un País (Rivera, 2011).

El sicariato se ocasiona por la deficiencia de planes en la educación, trabajo y por un incorrecto accionar policial, ya que por la escases de recursos es muy complicado cumplir una labor en favor de la sociedad. Según Carrión (como se citó en Estrella et al., 2022) menciona que las causas del sicariato se dan por situaciones económicas en donde se comercializa con la muerte de las personas, para llegar a esta negociación se deben tener características personales entre la víctima y el contratante. El modus operandi para realizar un sicariato por lo general es de manera solitaria o en pareja y en la mayoría de los casos se utiliza una motocicleta para emprender con facilidad la huida de los delincuentes, quienes utilizan armas de fuego para cometer el crimen.

Los delincuentes que cometen algún tipo de accionar delictivo como robos, sicariatos, extorsiones, etc., son miembros activos de pandillas, las cuales son organizaciones delictivas que operan en todo el país y la mayoría de sus líderes operan dentro del sistema penitenciario de la nación, dando así órdenes para que se cometan actos criminales en contra de otras personas por dinero, venganza o por dominios de territorios. Noboa et al., (2019) mencionan que las organizaciones delictivas reclutan a jóvenes en su mayoría menores de edad que tienen problemas de tipo social o económico para que sean parte de sus filas y así puedan cometer delitos ya que en la normativa ecuatoriana del Código Integral Penal no establece sanciones privativas específicas para estos jóvenes delincuentes y los cuales en corto tiempo pueden salir de prisión por el mismo hecho de ser menores de edad.

En el año 2021 dentro de las cárceles ecuatorianas se han incrementado los actos violentos por parte de las diferentes organizaciones criminales que de alguna manera tratan de obtener el control absoluto a costa de incidentes dentro de sus instalaciones, generando así caos y desconcierto en la población carcelaria, por tal motivo el gobierno ecuatoriano se ha visto en la penosa necesidad de declarar en emergencia el sistema de rehabilitación (González y Armijos, 2021). Y toda esta violencia se la transmite fuera del sistema penitenciario por parte de los integrantes de dichas bandas con la finalidad de beneficiarse por algún tipo de actividad criminal.

Según Paladines y Maldonado (2023) las mafias y bandas delincuenciales en países Centroamericanos

han logrado tener presencia territorial y económica generando temor e incertidumbre en las personas que residen en estas zonas, con lo cual denominaron a este sistema como “vacunas”, que a lo largo de la historia se lo viene aplicando desde los inicios de la mafia italiana y según la información que existe las pandillas centroamericanas se influenciaron de esta actividad cuando migraron a los Estados Unidos y luego retornaron a sus lugares de origen y pusieron en práctica estas actividades ilícitas. Actos que además trascendieron fronteras y se la réplica constantemente en algunos países del continente americano.

RESULTADOS Y DISCUSIÓN

A raíz de la pandemia en el año 2020, Ecuador entró en una gran crisis económica, muchas personas independientemente de la edad o la experiencia se quedaron sin empleo, lo que provocó que algunos individuos recurrieran al delito del robo, es decir, se ingresó a una nueva pandemia, denominada “la delincuencia”. Según Zapata (2022) dice que los ciudadanos perciben que ya no hay lugar, ni hora segura para realizar sus diferentes actividades en el día, pues nadie está absuelto de ser una víctima de cualquier delito.

La criminalidad dentro de la ciudad de Cuenca ha incrementado conforme pasan los años, y se han descubierto nuevos tipos de delitos que en Ecuador antes no había o no eran realizados con mucha frecuencia. Debido a ello las personas se han visto forzados a cambiar de rutinas, a poner más seguridad en sus casas o negocios (Beltrán, 2022), además, como ha estado existiendo corrupción dentro de la legislación judicial, la gente decidió tomar justicia por su propia cuenta en el momento en que atrapan a un sospechoso.

Además, según Mario Pazmiño, exdirector de inteligencia del ejército, el crimen organizado ha corrompido a las diferentes autoridades e instituciones que tienen que ver con la seguridad nacional (Pazmiño, 2022). Esto se puede evidenciar dentro de las cárceles, pues algunos prisioneros caminan como si nada portando armas de última tecnología, granadas, municiones, entre otros. Sí es que no existiera corrupción, cómo se explica el hecho de que cada vez que la policía haga requisas en la cárcel, siempre encuentren este tipo de cosas. Las penitenciarías se están convirtiendo en el punto central para contrabandear grandes cantidades de armas de fuego, así mismo, son un lugar para luchar a muerte por territorio y supremacía, debido a supuestas alianzas con el cartel de Sinaloa y el cartel Jalisco Nueva

Generación.

Por otro lado, el narcotráfico es una de las principales causas que está provocando estos sucesos, pues las diferentes peleas entre las bandas de los Choneros, los Lobos, los Latin Kings, etc., por los territorios, ha tomado la vida de muchos ciudadanos, entre ellos algunos inocentes. Además, casi toda la costa ecuatoriana distribuye los narcóticos a los diferentes países del mundo. Según los datos de la policía, por cada 100,000 habitantes, hubo 25 homicidios en el año 2022 (Cañizares, 2023). Es decir, la delincuencia aumentó en un promedio de 116% en comparación con el año 2021. Cuerpos desmembrados, colgados en puentes, cubiertos con mantas y fundas, es lo que más se ve en las calles de este país.

La sociedad está normalizando a la delincuencia, cientos de personas, hombres y mujeres sin importar su edad, se están convirtiendo en delincuentes. En lo que se lleva del año 2023, once menores de edad han sido detenidos por robo o incluso por asesinato (Bazán, 2023), pues las organizaciones criminales saben que son los niños, niñas y adolescentes son una presa fácil para meterlos en sus pandillas, además de saber que ellos no son juzgados de la misma manera que a un adulto en caso de ser capturados por la policía nacional.

Actualmente, las personas viven con el miedo de que algún familiar o persona cercana sea encontrado sin vida por culpa de la red criminal; una vez que empieza el noticiero se revelan los nombres de las personas que han muerto, que han sido capturadas o la cantidad de desaparecidos en una sola noche. Es imposible no tener miedo y no sentir una gran tristeza por lo que está pasando dentro del Ecuador.

El gobierno, parece perder la guerra contra la delincuencia (Pontón, 2022), por eso, el temor al delito es tan grande que ha hecho que la mayoría de los ciudadanos sean xenófobos (Focás, 2018), desconfían hasta de su propia sombra, pues esa percepción de inseguridad afecta drásticamente a la vida cotidiana del individuo, por lo cual, es un tema muy sensible para los ecuatorianos y especialmente para los cuencanos, en donde ciertos tipos de crímenes como el sicariato, narcotráfico y la extorsión o más conocida como “las vacunas” no eran tan habituales a diferencia de la actualidad; hace unos meses todavía se podía caminar en las noches sin temor a ser agredido, pero ya no es posible, del mismo modo, tan sólo abrir un negocio pequeño es correr el riesgo de ser extorsionado por los pandilleros.

De acuerdo con los datos de Zapata (2022), director de la dirección nacional especializada en la

resolución de casos de secuestro y extorsión (UNASE), hasta el año 2018 se mantenían 400 extorsiones por año, mientras que el año 2022 cerró aproximadamente con 3000 denuncias de extorsión. Sin embargo, no se ha tomado en cuenta la cifra oculta de la criminalidad, es decir, el porcentaje de delitos que no han sido denunciados por el temor a las represalias de los delincuentes. La nueva pandemia está arrasando con el sistema de seguridad del país.

Es muy probable que en la ciudad de Cuenca sucedan los mismos actos delictivos que en la ciudad de Guayaquil. La delincuencia está intimidando a la policía (CNN Español, 2021) pues todo aquel que investiga sobre los hechos criminales de las pandillas es asesinado. Tan solo el año 2022 fue muy violento para el Ecuador, pues cerca del 84% es violencia criminal vinculada al narcotráfico, y no hay denuncias (Islas, 2023), debido a esto, se está buscando fortalecer al sistema operativo de la policía con más equipo de logística y protección para esta lucha constante contra el crimen organizado, pero, no solo se trata de invertir dinero del estado en este tipo de equipos, si no de actuar frente a este hecho, además hacer un seguimiento continuo a todas estas medidas y protocolos de prevención y seguridad nacional, con el fin de obtener resultados y poder reducir las tasas de criminalidad en el país.

En la tabla 1 se puede observar un 100% de aumento en muertes violentas en la ciudad de Cuenca, de las 26 muertes registradas en el 2022 cinco corresponden a femicidios, seis corresponden a homicidios y las quince faltantes estarían investigadas como asesinatos.

Tabla 1. Muertes violentas en Cuenca en los años 2021 y 2022.

Fuente (Machado,2022)

Causa de muerte	2021	2022
Violencia	13	26
Total	13	26

Según la redacción de diario el Universo (2022) en agosto del 2022 aparecieron dos cadáveres embalados con plástico en el sector de Ucubamba al Norte de Cuenca, investigaciones determinaron que los occisos eran antisociales y además se encontró una nota que era dirigida para el líder de una banda delincencial denominada R7 vinculada a los Lobos y determinando así que se trataría de sicariato.

Adicional a esto meses atrás un hombre también fue víctima de sicariato en la ciudad ocurrido en el

barrio Cayambe, también un hombre falleció en iguales condiciones en el sector de Miraflores y otro caso más denunciado fue la muerte de un hombre en la parroquia rural Molleturo perteneciente a Cuenca. En febrero del 2021 hubo un enfrentamiento entre bandas dentro de la cárcel de Turi, fue una masacre nunca vista en la ciudad, los reclusos procedieron a enfrentarse dejando un saldo trágico de 34 reos fallecidos de la manera más cruel, posterior a esto en abril del 2022 se volvieron a suscitar los hechos y en esta ocasión hubo 20 reclusos asesinados, en la table 2 se muestra los valores de muertes violentas en cárcel de Turi 2021 y 2022.

Tabla 2. Muertes violentas en la cárcel de Turi, periodo 2021 - 2022

Fuente. (Ministerio del Interior ,2022)

Causa de muerte	2021	2022
Violencia	34	20

La violencia extrema ocasionada dentro del centro penitenciario claramente fue con la intención de tomarse los pabellones de las bandas contrarias, y de esta manera poder controlar todo lo concerniente con el crimen organizado, lastimosamente toda esta violencia se replica en las calles entre miembros de las diferentes bandas que buscan dominar territorios para delinquir sin ningún obstáculo.

En la tabla 3 se puede observar el aumento de las extorsiones de una manera considerable en la ciudad. De los 299 casos de extorsiones el 40% ocurrieron personalmente en los domicilios y lugares de trabajo de las personas extorsionadas, lo demás se produjo mediante llamadas telefónicas, mensajes de texto y redes sociales (Mazza, 2023).

Tabla 3. Extorsiones 2019 y 2022

Fuente. (Mazza, 2023)

Tipo de violencia	2019	2022
Extorsión	83	299

El modus operandi de las extorsiones ha cambiado con el tiempo, hace varios años atrás los delinquentes aprovechaban la información que se colocaba en publicaciones de periódicos y de esta manera obtener datos para llamar y extorsionar. En la actualidad es diferente la situación ya que los “vacunadores”

utilizan las redes sociales para obtener información para luego proceder a hacerse pasar por miembros de las bandas delictivas que controlan el crimen organizado en el país, solicitando dinero a cambio de no atentar contra sus vidas.

CONCLUSIONES

Los diferentes tipos de criminalidad en la ciudad de Cuenca han existido por años, en la actualidad el crimen organizado ha evolucionado de una manera significativa en el cometimiento de los actos delictivos.

Miembros de bandas delincuenciales reclutan en sus filas a menores de edad aprovechando la pobreza y pésimas condiciones sociales en las que viven para ofrecer dinero a cambio de delinquir junto a ellos. Las instituciones encargadas de la seguridad del país no pueden hacer nada para combatir al crimen organizado por falta recursos y tecnología que les permita reducir toda la ola de violencia que se genera en la actualidad.

En los últimos años en la ciudad de Cuenca ha cambiado la percepción de ciudad segura por parte de sus habitantes por todos los crímenes que se han cometido en la urbe.

Las extorsiones han tomado notoriedad en la ciudad ya que han pasado de simples llamadas para engañar y pedir dinero a llamadas en las que se amenaza con quitar la vida a los extorsionados.

El tener hacinados a diferentes integrantes de bandas delincuenciales en la cárcel de Turi es una de las principales causas del aumento de la criminalidad en la ciudad, ya que desde el interior se planifica y ordena las diferentes acciones delictivas que se tienen que cumplir fuera de estos centros penitenciarios. Se recomienda hacer este tipo de análisis investigativo en periodos de tiempo posteriores con la finalidad de determinar aumento de los diferentes tipos de actos criminales en la ciudad. Realizar una investigación en conjunto con otras ramas o ciencias, para adentrarse más al perfil psicológico del criminal y contribuir con información que concluya con posibles causas del actuar de estas personas.

LISTA DE REFERENCIAS

Abreu, J. L. (2014). El método de la investigación Research Method. Daena: International journal of good conscience, 9(3), 195-204.

CNN Español. (20 de Octubre de 2021). Homicidios, motines carcelarios y estado de excepción: ¿por qué hay una ola de violencia en Ecuador? Obtenido de Homicidios, motines carcelarios y estado de excepción: ¿por qué hay una ola de violencia en Ecuador?:

<https://cnnespanol.cnn.com/2021/10/20/violencia-estado-excepcion-ecuador-orix/>

Bazán, A. (16 de Febrero de 2023). Menores de edad en la delincuencia: 127 detenidos en 2022. Obtenido de Menores de edad en la delincuencia: 127 detenidos en 2022: expreso.ec/actualidad/adolescentes-menores-edad-delincuencia-2022-detenidos-127-150787.html

Beltrán, J. (24 de Septiembre de 2022). La inseguridad, el reclamo recurrente de los cuencanos a sus autoridades. Obtenido de La inseguridad, el reclamo recurrente de los cuencanos a sus autoridades: <https://www.primicias.ec/noticias/sociedad/inseguridad-reclamo-constante-cuencanos-autoridades/>

Buendía L., Colás P., Hernández F. (1997). La investigación observacional. Métodos de Investigación en Psicopedagogía, 157. https://www.icmujeres.gob.mx/wp-content/uploads/2020/05/LEONOR-Metodos-de-investigacion-en-psicopedagogia-medilibros.com_.pdf#page=176

Cañizares, A. M. (2023). Los métodos atroces del crimen organizado en Ecuador para sembrar terror [Grabado por CNN en Español]. Quito, Pichincha, Ecuador.

Identifican cadáveres hallados embalados en Cuenca; se vincula a las víctimas con bandas narcodelictivas (2022, agosto 8). El Universo.

Focás, B. (2018). Miedo al crimen, prevención del delito y narcotráfico: desafíos para las políticas públicas de seguridad ciudadana en América Latina. Revista Latinoamericana de Estudios de Seguridad, 108.

González, J. & Armijos, H. (2021). La crisis penitenciaria en Ecuador: ¿Un mal sin remedio? AXIOMA, (25), 66-72. Malla, J. P. G., & Campoverde, H. A. A. (2021). La crisis penitenciaria en Ecuador: ¿Un mal sin remedio?. AXIOMA, (25), 66-72.

Islas, P. (05 de Enero de 2023). Tras un violento 2022, Ecuador avanza en lucha contra el narcotráfico. [swissinfo.ch](https://www.swissinfo.ch).

Noboa-Larrea, G. E., Ruiz-Abril, K., Pazmiño-Arregui, M., & Vela-Merino, V. (2019). El sicariato un inconveniente social que aqueja a los adolescentes en el Ecuador. Revista de Investigación Enlace Universitario, 18(1), 48-57. <https://scholar.archive.org/work/sftrdyqkvzhohelrq7n5gpbady/access/wayback/http://enlace.ueb.edu.ec/index.php/enlaceuniversitario/article/download/62/101>

Mazza, A. (2023, marzo 14). Las extorsiones aumentaron en Cuenca en los últimos tres años. El Mercurio. <http://elmercurio.com.ec/2023/03/14/extorsiones-cuenca/>

Machado, J. (2022, septiembre 6) Muertes violentas se duplican en Cuenca. El Mercurio. <https://elmercurio.com.ec/2022/09/06/muertes-violentas-se-duplican-en-cuenca/>

Paladines, K. L., & Maldonado Ruiz, L. M. (2023). Extorsiones “vacunas” en el Ecuador años 2021-2022. Revista Tecnológica Ciencia Y Educación Edwards Deming, 7(1). <https://doi.org/10.37957/rfd.v7i1.109>

Pazmiño, M. (18 de Octubre de 2022). “Debilidad del Estado frente al crimen organizado”: armas, celulares y droga en cárceles de Ecuador. (A. M. Cañizares, Entrevistador)

Pontón, D. (25 de Marzo de 2022). thedialogue. Obtenido de ¿Qué está impulsando el aumento del

crimen en Ecuador?: <https://www.thedialogue.org/analysis/que-esta-impulsando-el-aumento-de-crimen-en-ecuador/>

Rivera, F. (2011) Crimen organizado, narcotráfico y seguridad: Ecuador estratégico y la región andina. En C. Niño (Ed.), Crimen organizado y gobernanza en la región andina: cooperar o fracasar Memorias (pp. 41-49). Friedrich Ebert Stiftung en Ecuador (FES ILDIS) https://ecuador.fes.de/fileadmin/user_upload/pdf/256%20CRIORG2012_0544.pdf#page=40

thedialogue. (25 de Marzo de 2022). ¿Qué está impulsando el aumento del crimen en Ecuador? Obtenido de ¿Qué está impulsando el aumento del crimen en Ecuador?: <https://www.thedialogue.org/analysis/que-esta-impulsando-el-aumento-de-crimen-en-ecuador/>

Zapata, Á. (25 de Marzo de 2022). ¿Qué está impulsando el aumento del crimen en Ecuador? Obtenido de ¿Qué está impulsando el aumento del crimen en Ecuador?: <https://www.thedialogue.org/analysis/que-esta-impulsando-el-aumento-de-crimen-en-ecuador/>

Zapata, W. (04 de Octubre de 2022). Extorsiones y ‘vacunas’ en Ecuador: ¿cómo actuar? (F. M. Live, Entrevistador)